

DIARIO BALEAR.

PRIMER TRIMESTRE.

San Vicente español y S. Anastasio mártir.

Sale el sol á las 7 y 9 minutos: pónese á las 4 y 51 minutos.

Se suscribe á este periódico en Palma en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, núm. 42; y en la del Puerto del Diario, junto á la Cadena de Cort, núm. 3, á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los Sres. Suscriptores.

NOVEDADES.

Periódicos.—El 5 del mes último salió el primer número del *Monitor otomano*, que se publicará en adelante una vez á la semana.

Exposiciones públicas.—Segun cartas de Petersburgo, fechas 26 de noviembre, se ha verificado en Moscow la exposicion pública de los objetos manufacturados en Rusia, los cuales han llenado seis salas del palacio de Kremlin. El número de los concurrentes ha sido considerable: 200 fabricantes, artistas y obreros han presentado los productos de su industria. El Emperador, la Emperatriz y el jóven gran duque, heredero presuntivo, han honrado la exposicion con su augusta presencia.

Peticiones ridículas.—Para dar una idea de la ridiculez con que se pretende en Francia la cruz de la Legion de Honor citaremos el ejemplo de un memorial dirigido á este objeto por un candidato, cuyos méritos se cifran, segun espone, en haber nacido el mismo año, el mismo mes, el mismo dia, y á la misma hora que Madama Luisa María Adelaide. Este hecho es suficiente para no admirarnos de que el número de los pretendientes á dicha condecoracion ascienda á 400.

Importacion.—Escriben de Paris con fecha 3 de diciembre que diferentes paquebotes habian importado de Londres á Calais en la última semana el valor de 1.1600 francos en especies.

Cólera morbo.—Con fecha 30 de noviembre último escriben de Varsovia que hacia ya dias que ya no se sentia ataque alguno de esta enfermedad. En Berlin no quedaban el 7 de diciembre sino siete enfermos del cólera. El mas precioso descubrimiento que se ha hecho para la curacion del cólera morbo es el de aspersiones frias, que en general producen los mas felices efectos. Ningun síntoma del cólera se ha manifestado aun en toda la Austria alta, excepto en Wels y alguno otro pueblecito, donde sin embargo no ha habido ni enfermos ni muertos hace muchos dias. En Viena se halla casi estinguida la

epidemia: en toda la semana última solo hubo 120 enfermos, de los que sanaron 77 y murieron 43.

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES É INDUSTRIA.

Del aprovechamiento y cultivo de los baldíos.

El Sr. Parsons Persse en una carta á la sociedad de Dublin se esplica sobre este punto del modo siguiente.

„Estimulado por un vivo deseo de promover el bien público, creo de mi deber manifestar mis humildes ideas acerca de las mejoras que recibirian nuestro terreno y nuestro clima de estender la labranza y los pastos á las tierras hoy baldías. Doy por supuesto que los terrenos pantanosos, los pantanos, las lagunas, las motañas y los breñales, las tierras contiguas al mar y los rios ocupen un tercio del reino. Todos estos terrenos en el dia no solo son inútiles al pais sino perjudiciales á sus dueños.

Cultivándolos no solamente mejoraremos el clima y hermosearemos el reino, sino que proporcionaremos alimento y ocupacion á miles de personas pobres y desvalidas. Una reduccion en el precio de los comestibles, que seria su consecuencia, haria crecer la poblacion, aumentaria la riqueza y los recursos del pais, y contribuiria á dar mayor fuerza á nuestro imperio. Traigo en abono de mi opinion las felices mejoras que nuestro clima ha sacado del beneficio de algunos terrenos de la clase indicada. No solo se ha corregido la humedad de la atmósfera, sino que la influencia de esta se ha hecho menos sensible sobre la vida de los animales y de las plantas. Los granos han madurado mas prontamente, y su calidad ha sido mejor que la de los cogidos en otros parages. Estas razones parece que obligan á solicitar del parlamento un decreto que cesima á los terrenos de dicha especie que se cultivaren de diezmos y contribuciones por un cierto número de años. Ningun daño puede resultar á la iglesia ni al estado de dicha cesencion respecto á que hasta aqui aque-

llos terrenos nada producian al tesoro ni al clero. ¿Qué pérdida experimentarán ambos con la libertad temporal de diezmos y contribuciones de los frutos que rindan 50 acres de tierras pantanosas reducidas á cultivo, cuando de ellas nada sacan en el dia? Lo mismo se debe decir de las que ha abandonado el mar ó que se han arancado á los rios. Lejos de perjudicar la cesacion al clero y al estado será á ambos muy útil. Pero prescindiendo de que asegurarán pasado el plazo una renta, el aumento de las tierras labrantías aumentará la poblacion, con ella crecerá el consumo interior, y las contribuciones recibirán tambien aumento."

El autor dice, que si se adopta la idea la Irlanda dentro de pocos años hará mayores progresos en la agricultura que los que ha tenido en 100 años, por efecto de los premios pecuniarios y demas gracias que le dispense el parlamento, y esto sin gravamen del erario, ni perjuicio de la nacion ni del clero.

Ultimamente, concluye con que es tan urgente realizar lo indicado á fin de aumentar los rompimientos y el cultivo de las tierras baldías, que con ello se cortará la emigracion, y se corregirán los males que resultan de la escasez de alimentos.

Vemos con la mas alta satisfaccion que el Soberano español en estos últimos años ha llevado con la mayor decision á efecto la idea que aqui se anuncia, facilitando la apropiacion de los terrenos baldíos de la península por medio de su enagenacion en cambio de documentos de la deuda pública sin interes, con lo cual ha abrazado dos objetos cada cual mas interesantes, á saber, la mejora de la agricultura y la estincion de los empeños monetarios de la corona, ó séase la consolidacion del crédito público. Ha facilitado S. M. los rompimientos de terrenos de propios, concentrando en una mano activa el conocimiento y decision de los espedientes.

Ha concedido libertad del pago de diezmos por cuatro cosechas á los almendros plantados en terrenos no roturados hace 30 años, estendiendo la gracia á los que abriesen pozos de agua para beneficiar terrenos reducidos á cultivo; esto ademas del disfrute de las gracias antiguamente dispensadas á los que se dedicaren á la rotura de terrenos baldíos.

Providencias dignas de la benéfica proteccion que S. M. dispensa á la agricultura, y las cuales producirán inmensos bienes á España, en donde los terrenos incultos llegan segun cálculo á 89 millones de fanegadas.

Las ventajas inmensas que deben prometerse los españoles de la sabia decision del Rey en facilitar la apropiacion y cultivo de las tierras yermas, y de lo que puede conseguir el trabajo auxiliado por la mano augusta que con tanta eficacia procura escitar el interes individual, se echa de ver de un dato bien notable que nos conserva la historia económica, relativa á una de las provincias mas preciosas de España. La deliciosa huerta de Valencia, que hoy es el encanto de propios y estraños, no hace muchos siglos que era un lugar de infeccion y laceria, por-

que se reducía á un terreno pantanoso y estéril, y se redujo á un vergel delicioso á costa del trabajo del hombre, animado por concesiones y gracias iguales á las que el actual Soberano derrama sobre la laboriosidad de sus súbditos. Dice Viciano, que en 1333 hasta las puertas del muro viejo de la ciudad de Valencia llegaban los marjales, y por manar tanta agua se dejaban de cultivar aquellos campos, hasta que se decretó por el Rey que por espacio de 10 años no hubiesen de pagar censo alguno impuesto sobre ellos, y fué de tanto provecho que se alentaron y buscaron trazas como agotar el agua, y desde entónces acá no hay palmo de tierra que no se cultive. Convenido S. M. de que el trabajo humano luchando con la naturaleza vence los obstáculos que esta suele ofrecer al bienestar del linage humano, teniendo presentes los grandes esfuerzos que en otras naciones hace la industria puesta en movimiento por las acertadas providencias del gobierno, y conociendo que el hombre cuando el interes le anima y la autoridad Soberana le protege, burla los furoros del mar, arranca de sus senos los obstáculos que se oponen á la libre navegacion, conduce las aguas á las montañas mas elevadas, abre puentes por bajo del lecho de los rios caudalosos, abate los montes, con la velocidad multiplica las horas, y todo para asegurar su bienestar, no omite ni escasea algunos de los poderosos medios que penden de su augusta autoridad para hacer que los que la obedecen entren de lleno en la carrera gloriosa de la prosperidad.

POESIA.

A Clarifelia.

QUINTILLAS.

Sentéme en la playa un dia,
y vi correr al momento
con bulliciosa alegría
incautos peces sin cuento
al cebo que se veia.

Ondeando á su derredor,
todos ligeros corrieron
seducidos del error;
¿y que lograron? que fueron
la presa del pescador.

Yo vi otro dia paseando
por el bosque delicioso
milavecillas volando
que al reclamo cauteloso
se fueron aprocsimando.

Llegaron alegremente
por su sonido engañadas,
y las llevó el aliciente
á las redes preparadas
del cazador insidiente.

En fin vi una mariposa,
cual bella flor matizada,
revoloteando gozosa
por el brillo alucinada
de una candela engañosa.

Se acercó á ella; pero luego la luz que la deslumbró, su alucinamiento ciego castigó, porque quedó abrasada de aquel fuego.

Clarefilia: yo corrí como el pez y el pajarillo, y cual mariposa di vueltas con pecho sencillo á la luz que via en tí:

Mas me dieron á prision el cebo de tus primores y la red de tu pasion, y el fuego de tus ardores abrasó mi corazon.

VARIETADES.

La heroina de Padua.

La fama no es menos caprichosa que su ciega hermana la fortuna. La muger mas ilustre por sus prendas extraordinarias, por su incomparable belleza, por su despejado entendimiento, por su opulencia y alcurnia; la heroina celebrada por el Petrarca que tanta reputacion ha dado á Laura, distinguida tan solo por su pasion, y cuya memoria solemnizan los paduanos en sus juegos anuales, apenas es conocida fuera del recinto de su patria.

Blanca Rubea, una hija de un noble de Padua, nació por los años de 1235, y desde su niñez se distinguió por la intrepidez de su ánimo, superior al miedo que es el sentimiento dominante en su sexo y en su edad. Su hermosura y sus gracias, unidas á lo ilustre de su nacimiento y á sus cuantiosas riquezas, le atrajeron un sin número de amantes; mas ella desechó todas las proposiciones que se le hicieron. Dejó las ocupaciones de su sexo, y no cesaba de ejercitarse en el manejo de la lanza, en la equitación y en otros ejercicios varoniles. Se acostumbraba á las privaciones y á los trabajos, y sus alimentos eran tan pocos como sencillos. Pasaba los dias y las noches adiestrándose en las ocupaciones guerreras, y cuando la naturaleza ecsigia irresistiblemente algunos ratos de descanso, el suelo era su cama y almohada el escudo. Huia de las mugeres y solo se acompañaba con los mas ilustres caudillos; pero en su trato supo conservar intactas su virtud y su honor, despojándose de todas las cualidades inherentes á su sexo, menos del recato que forma su mas bello adorno y su mas segura defensa. Un extranjero que servia en las banderas de Padua, en calidad de aventurero, fué el único á quien Blanca comunicó el fuego que ardia en su corazon. Llamábase Bautista, y Blanca lo distinguía entre todos sus compañeros, mas no quiso darle su mano, ínterin él no jurase ayudarla con todos sus esfuerzos en la gran obra de combatir en favor de su patria. Bautista lo juró sobre la cruz de su espada, y Blanca fué su esposa.

Acciolino era el opresor de Padua: su nombre inspiraba tal terror á la multitud, que lo creyó suficiente para mantener su predominio, y confiado en esta idea, se puso á la cabeza de sus tropas y salió

á una remota expedicion. Aprovechándose de su ausencia, Bautista y Bassiano, vice-gobernador de Padua, se apoderaron de mano armada de las puertas de la ciudad y enviaron un mensaje al tirano, manifestándole el desprecio con que lo miraban á él y á sus satélites. Rabioso como un tigre herido, pero incapaz de tomar un partido violento á la distancia á que se hallaba, ocultó su ecsasperacion y envió á los paduanos una proposicion ventajosa y que no les era dado rehusar sin esponerse á mayores calamidades. Ganó por medio de este artificio, y puso un cuerpo de tropas en emboscada cerca de la puerta principal, con orden de que se apoderasen de ella en la primera ocasion oportuna, penetrasen en el pueblo y pasasen á cuchillo á todos sus moradores. Este pérfido plan tuvo el écsito deseado. Bautista y su intrépida consorte se opusieron al enemigo, peleando uno al lado de otro. Su valor detuvo la rabia de los malvados, hasta que Bautista, mortalmente herido, cayó ecsánime. Blanca se defendió con tenacidad, pero rodeada por fuerzas triples, fué hecha prisionera y presentada al conquistador.

Acciolino mandó que su cautiva fuese magníficamente asistida y alojada. Ni el cansancio ni el dolor habian empañado el lustre de su belleza. El vencedor sintió en su corazon las llamas de una pasion violenta, y se presentó á los ojos de su víctima como un rendido esclavo: mas ella despreció su homenaje acusándole como un asesino de su esposo. Acciolino la oyó con paciencia, y esperó que el tiempo y la lisonja la ablandarian; mas no verificándose asi, determinó echar mano del mas vil abuso que el hombre puede hacer de la superioridad de su fuerza. Blanca previó este nuevo crimen, y se habia apercebido abriendo una ventana de su aposento antes que entrase en él su perseguidor. Arrancándose de sus brazos cuando ellos la oprimian tenazmente, saltó á la ventana y se arrojó por ella. Cayó gravemente lastimada, mas se recobró y pudo ponerse en pie, cuando el implacable Acciolino mandó á sus esclavos que la amarrasen y condujesen de nuevo á su presencia, donde fué víctima del bárbaro deseo de aquel malvado. Blanca aparentó resignarse á su suerte y despues de algunos dias pidió permiso á Acciolo para visitar los sepulcros de sus antepasados. Entre ellos se hallaba el cadáver de Bautista, que algunos fieles criados habian conducido allí burlando la vigilancia de sus enemigos. Ella con una lámpara en la mano buscó durante las tinieblas de la noche el sepulcro que encerraba los restos de su esposo; habiéndolo descubierto alzó con gran esfuerzo la piedra que lo cubria, y dejándola caer sobre su desfalleciente cuerpo quedó unida para siempre con Bautista en los horrores del sepulcro.

NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE ESTA CIUDAD.

Orden de la Plaza del 21 para el 22.

Gefe de dia el teniente coronel D. José María

Arebalo, capitan del regimiento infantería de Soria. —Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital, provisiones, sargento de hospital y teatro Soria. —De orden del Sr. Gobernador de esta plaza.— Salvador Valencia.

Comision de la Real Caja de Amortizacion de esta provincia de Mallorca.

Se anuncia al público que la Direccion general de la Real Caja de Amortizacion ha remitido á esta Comision los recibos de los intereses correspondientes al semestre vencido en fin de setiembre del año prócsimo pasado, de los vales Reales consolidados, que á dicho objeto fueron presentados en el espresado mes de setiembre. Igualmente se han recibido algunos vales renovados en lámina de 1º de abril de 1830 con sus correspondientes intereses. Los interesados podrán acudir á retirar los vales y cobrar sus contingentes en esta Comision las horas de oficina.

Siendo la voluntad de S. M. que se lleve á efecto con la mayor brevedad la conversion de los Vales Reales consolidados en Rentas al portador, ó en Extractos de la inscripcion de la deuda transferible, segun lo dispuesto en el Real decreto de 28 de marzo último, los tenedores de dichos Vales deberán presentarlos inmediatamente, en la inteligencia de que habiendo de verificarse la indicada conversion antes de proceder al pago del semestre que vencerá en 1º de abril prócsimo, los que no hayan sido presentados antes del dia 1º de febrero sufrirán considerable atraso en su despacho cuando acudan al cobro del referido semestre.

Para esta presentacion se observarán las reglas prescriptas en los edictos anteriores, espresando las carpetas (que serán distintas segun el objeto á que se presentan los Vales) la especie de documento en que han de convertirse, y si lo tienen ó no solicitado en tiempo.

Los sugetos que por las sumisiones presentadas hayan pedido la conversion en Inscripciones de la deuda transferible están facultados, si les acomoda, y advirtiéndolo en las carpetas, para pasarla á Rentas al portador; pero los que tengan solicitado estas no podrán variarla. Palma 21 de enero de 1832.— Martin Mayol.

AL PUBLICO.

Mañana 23 de los corrientes á las 10 de ella se dará principio á la almoneda de los muebles, ropas y alhajas pertenecientes al espolio del difunto comendador de la orden de S. Juan de Jerusalem Fr. D. Ramon Dameto, en la propia casa donde moraba frente á la del Escmo. Marques de Bellpuig; y seguirá en los dias consecutivos.

FUNCIONES DE IGLESIA.

Hoy en la iglesia de PP. Trinitarios á las 10 de la mañana habrá á impulsos de una devota fami-

lia una solemne fiesta dedicada al glorioso S. Alejo (espuesto el Santísimo), con música y sermon que dirá el M. R. P. Pdo. Fr. Luis Salas, religioso del mismo convento.

Continúan las 40 horas en la iglesia de la casa hospital de S. Antonio Abad. Esposicion á las 6 de la mañana. A las 10 misa solemne y sermon, que predicará D. Bartolomé Morlá, presbítero y catedrático de elocuencia. A las 5 de la tarde se cantará la corona de la Virgen, y en seguida solemnes completas, y á las 6 la reserva.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones despachadas el dia 19 del corriente.

Para Valencia el laud S. Antonio, su patron don Miguel Bausá, con cerdos y géneros.

Para Barcelona el javeque Ntra. Sra. de los Dolores, su patron D. Sebastian Morro, con idem.

Para Cartagena la goleta polacra S. José (a) la Palma, su capitan D. Jaime Miró, con parte de su mismo cargo.

La persona que quiera comprar una casa botiga y algorfa número 3, sita en la calle de delante la casa de Misericordia, y otra casa zaguan número 24, sita en la calle dels Angels, acuda á la última.

Precios corrientes de varios artículos de consumo ordinario en la presente semana.

	Inferior.			Superior.		
	lbs.	sds.	ds.	lbs.	sds.	ds.
Aceite tendero.. cuartan....	17	6	..	1		4
Id.... mercader id.....	16	4	..	19		4
Id.... jabonero. id.....	15	6	..	18		6
Habas..... almud.....	2	4	..	2		6
Guijas..... id.....	2	2	..			
Garbanzos..... id.....	3	4	..			
Almendron..... quintal....	10	15	..	10		16
Queso..... id.....	9		..	9		5
Lana id.....	10		..	11		
Algarrobas..... id.....	13	6	..	14		
Carbon de encina arroba.....	3	6	..	3		10
Id.... de mata. id.....	2	2	..	2		6

TEATRO.

Hoy á las 7 la compañía española representará la comedia en tres actos titulada: El Desertor húngaro ó La cabeza de bronce. —Tonadilla: El novio sin novia.—Baile: Bolero á dos y el baile ingles por el 2º bolero con cuchillos en los pies.—Sainete: El Lazarillo ó el Tio Pedro el de Churriana.